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Знатоки избирательной системы
В Свердловской области в первую среду февраля 

проходит День молодого избирателя

Победители региональных 
этапов Всероссийской 
олимпиады школьников по 
вопросам избирательного права 
и избирательного процесса 
«Софиум» и Всероссийского 
конкурса среди студентов 
и молодых преподавателей, 
проявляющих интерес 
к правовым дисциплинам, 
правовой культуре в части 
избирательного права 
и избирательного процесса 
«Атмосфера» стали гостями 
председателя Избирательной 
комиссии Свердловской 
области Елены КЛИМЕНКО.

Среди участников встречи 
знатоков избирательного 
права с Еленой Клименко был 
корреспондент проекта  
«ОГ-ого!» Яков Коротков, 
который взял небольшие 
интервью у председателя 
Избирательной комиссии 
Свердловской области и 
региональных победителей 
 «Софиума» и «Атмосферы».

– Елена Викторовна, как вы 
считаете, какую обществен-
ную пользу могут принести та-
кие олимпиады как «Софиум» 
и «Атмосфера»?

– Участники олимпиады «Со-
фиум», представители Сверд-
ловской области, – хороший ка-
дровый резерв. Например, член 
областной комиссии Ирина Ви-
ноградова участвовала в кон-
курсе «Атмосфера», Алексей Га-
ляутдинов, член Избиратель-
ной комиссии Свердловской об-
ласти, участвовал и в конкур-
се «Мы выбираем будущее», и в 
олимпиаде «Софиум», и в «Ат-
мосфере». Роман Дорохин, за-
меститель министра культу-
ры, в прошлом – член моло-
дежной Избирательной комис-
сии Свердловской области. Ро-
ман Викторович тоже участво-
вал очень активно в конкурсах 
на знание избирательной систе-
мы. Уверена, что участие в таких 
конкурсах и олимпиадах дает 
людям основу, при помощи ко-
торой они в дальнейшем смогут 
увлеченно заниматься своим де-
лом.

– Изменилось ли количе-
ство молодых избирателей 
за последние несколько лет?

– Если сравнивать выборы 
Президента России в 2018 году 
и выборы Президента России 
в  2024 году, то количество при-
нявшей участие в голосовании 
молодежи увеличилось почти в 
два раза. 

– Как вы считаете, какие ме-
ры на уровне системы образова-
ния  могли бы помочь повысить 
уровень осведомленности мо-
лодежи в области избиратель-
ного права? 

– Все зависит от учителя, как 
он преподает свой предмет. Ес-
ли педагог любит свой пред-
мет, активно проявляет себя, 
то он имеет возможность пере-
дать эту любовь и своим учени-
кам. Мне кажется, что конкурсы, 
в том числе и «Атмосфера», спо-
собствуют поддержанию это-
го интереса. И  если конкурсы 
«Софиум» и «Атмосфера» про-
водятся Центральной избира-
тельной комиссией, то «Выби-
раем будущее» – это наш регио-
нальный конкурс, недавно мы 
отмечали его двадцатилетний 
юбилей. Вот выходим уже на 
третий десяток, что очень раду-

ет, это действительно вовлекает 
молодежь.

А как выглядит олимпиада 
глазами участника? Об этом 
рассказал вышедший 
в финал олимпиады 
«Софиум» Михаил Ивотин, 
школьник из Талицы:

– Михаил, расскажите, по-
жалуйста, что из себя представ-
ляла олимпиада?

– На первом этапе нужно 
было подготовить тест в печат-
ном виде и эссе – в электрон-
ном. После чего следовал вто-
рой этап. Вообще, я в «Софиу-
ме» участвую уже второй год, 
но в прошлом году не прошел 
дальше эссе.

– Как проходила ваша под-
готовка к олимпиаде?

– Прежде всего она пред-
ставляла из себя более углу-
бленное изучение школьно-
го курса права, именно изби-
рательной системы, а также 
 изучение различных норма-
тивно-правовых актов.

– Как вы считаете, нужно 
ли повышать степень осведом-

ленности молодежи в области 
избирательного права? Если 
да, то  каким образом?

– Я считаю, что повышать 
осведомленность молодежи 
безусловно нужно, поскольку 
избирательный процесс – это 
как раз то, что оказывает очень 
сильное влияние на всю нашу 
жизнь.

– Существует такой стерео-
тип, что право – это что-то не-
нужное и неинтересное, ку-
ча хитрых формулировок 
и большой объем знаний…

– Именно в этом и заключа-
ется все самое интересное. Пра-
во – это все-таки термин очень 
широкий, подразумевающий 
под собой разные отрасли, и из-
бирательное право – в том чис-
ле. Интерес к праву всегда оз-
начает, что ты должен не зазу-
брить что-то одно, а постоянно 
познавать что-то новое из са-
мых разных областей.

Конкурс для студентов 
и молодых ученых тоже 
привлек большое внимание. 
Мнением об атмосфере 
«Атмосферы» поделился 
Антон Уфимцев:

– Расскажите, пожалуйста, 
о  конкурсе «Атмосфера» и о 
том, на какую тему была ваша 
работа.

– На конкурс нужно было на-
писать работу в одной из пред-
ложенных номинаций. Моя ра-
бота в номинации «Научный 
фронт» была посвящена про-
блеме недостоверных и недей-
ствительных подписей. К при-
меру, есть кандидат-самовыдви-
женец, ему необходимо собрать 
определенное количество под-
писей, и как отличить недосто-
верные подписи от действи-
тельных в такой ситуации? Моя 
работа посвящена как раз этому 
вопросу.

– Связана ли как-то специ-
альность, которую вы сей-
час получаете, с правом вооб-
ще и избирательным правом – 
в частности? 

– Да, я учусь на юридическом 
факультете. Мы довольно часто 
взаимодействуем с различны-
ми государственными органа-
ми, вдобавок, в рамках факуль-
тета у нас действует Школа из-
бирательного права. Кроме то-
го, многие студенты факультета 
участвуют в деятельности раз-
личных органов молодежно-
го самоуправления, например, 
в Молодежном парламенте.

– Вы упомянули о Школе 
избирательного права, мож-
но рассказать об этом немного 
подробнее?

– Мне даже хочется назвать 
это «курсами повышения ква-
лификации», но это, пожалуй, 
будет чересчур громко. По сути, 
это встречи, на которые собира-
ются студенты и члены терри-
ториальной избирательной ко-
миссии. Члены избиркома де-
лятся с молодежью своими зна-
ниями и опытом, знакомят с де-
ятельностью избирательных 
органов, приглашают студентов 
помочь в деятельности избира-
тельной комиссии.

Яков КОРОТКОВ, 
Школа юного 
журналиста УрФУ

Всероссийская олимпиада 
школьников «Софиум» проводится 
с  2019  года среди учеников  10-11-х 
классов. 

В 2024 году в региональном эта-
пе олимпиады в Свердловской обла-
сти приняли участие 1 314 школьни-
ков из 72 муниципальных образова-
ний. 

Региональный этап проводил-
ся в два тура и предполагал серьез-
ную проверку знаний избиратель-
ного права и избирательного про-
цесса. В  первом туре участники ре-
шали ситуационные задачи и писали 
эссе. Четверо лучших – Арина Яло-
вец (Екатеринбург), Михаил Ивотин 

(Талица), Даниил Ярмолаев (Крас-
ноуфимский район), Юлия Ермо-
ла (Нижний Тагил) – во втором туре 
проходили тестирование. 

По результатам регионального 
этапа Михаил Ивотин и Арина Яло-
вец признаны победителями. Именно 
они представят регион на федераль-
ном этапе, который пройдет в Москве 
весной 2025 года. 

Победители заключительно-
го этапа получают дополнитель-
ные баллы при поступлении в МГЮУ 
им. О.Е. Кутафина (для учеников  11-х 
классов), возможность побывать на 
одной из смен МДЦ «Артек» (для уче-
ников 10-х классов). 

Среди студентов и молодых пре-
подавателей, проявляющих интерес 
к правовым дисциплинам, проводит-
ся Всероссийский конкурс «Атмосфе-
ра» на лучшую работу по вопросам 
избирательного права и избиратель-
ного процесса, повышения правовой 
и политической культуры избирате-
лей (участников референдума), ор-
ганизаторов выборов в органы госу-
дарственной власти, органы местно-
го само управления в Российской Фе-
дерации и участников избиратель-
ных кампаний среди лиц, обучающих-
ся по программам среднего профес-
сионального образования, образова-
тельным программам высшего обра-

зования, педагогических работников 
организаций, осуществляющих обра-
зовательную деятельность по образо-
вательным программам основного об-
щего образования, образовательным 
программам среднего общего образо-
вания, основным профессиональным 
программам и дополнительным обра-
зовательным программам. 

В 2024 году на региональный этап 
поступило 36 работ из 15 муниципаль-
ных образований Свердловской обла-
сти.

В номинации «Методстанция» по-
бедителем признана работа учите-
ля истории и обществознания школы 
с. Курьи Сухоложского района Владис-

лава Коковина «Сборник материалов 
для занятий в  рамках тематической 
смены лагеря дневного пребывания 
«Школа юного избирателя».

В номинации «Научный фронт» – 
работа Антона Уфимцева, студента 
Уральского государственного юриди-
ческого университета имени В.Ф. Яков-
лева, «Проблемы квалификации недо-
стоверных и недействительных подпи-
сей, содержащихся в «цепочках», обна-
руженных в подписных листах». 

Эти работы будут оценены на фе-
деральном этапе конкурса, финал со-
стоится в наступившем 2025  году. По-
бедитель в каждой номинации получа-
ет 150 тысяч рублей.
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